

CULTURA

GAO XINGJIAN VIVE EXILIADO HACE TRECE AÑOS EN PARÍS

70.90

Premio Nobel a la literatura y a la disidencia chinas

Habita un modesto apartamento en los suburbios de París; su oficina es tan humilde y reservada que hasta sus vecinos ignoran que entre ellos vive un candidato al Nobel. En 1987 huyó de China, donde sus libros estaban prohibidos y no mantenía contacto con el resto de su familia que reside allí. Recibirá el premio de 920.000 dólares el 10 de diciembre próximo; él ya anticipó: "El Nobel no me cambia la vida".

POR EDUARDO KIMEL

Bajó del avión en la península Este de Perú. En grandes viviendas populares conviven seres provenientes de distintas étnicas. El deporte más popular es el fútbol. La habitación de Gao Xingjian es modesta; hasta las habitaciones siguen el olor del curry indio, del cuscus marroquí y de kebab persa que preparan los vecinos. El huerto de 20 hectáreas bien llevadas incluye con tilapia a la mesa de parrilladas, desembarca una botella de buen vino francés e invita a sus huéspedes con amabilidad oriental. "Donde nació no muere todo el tiempo. Yo he sido la causa de mis padecimientos y desgracias en China. Incluso en el periódico más duro en China seguí escribiendo sin pensar que algún día lo vería publicado", pronuncia el escritor lejano al cine y la televisión.

Xingjian trabajó arduamente casi 16 horas al día escuchando música de Bach. Sus contemporáneos son asombrados. Cogió su casa con el dinero obtenido por la venta de sus cuadros y por su labor de traductor. Hasta ahora sus libros no se han repartido mayores ingresos por lo cual no es asombrante encontrarlo decir: "para mí la literatura no es algo". Y aunque se alegra con la recompensa material, proclama su credo libertario: "Yo no escribo para el mercado, para ganar dinero ni para servir a un poder. Yo no hago poesía, pero no me importa que la critiquen. Si ese es el fin para tener la libertad de crítica".

Para los occidentales el nombre Xingjian quiere decir poco.

Y

hasta el momento se especula

sobre si la Academia Sueca le

entregará el premio a escritores

languidecientes como

tinto y raro tempeaje, que ha abierto sendas nuevas a la novela y al drama chinos". El mensaje, leído por el secretario de la Academia Horacio Endruweit, prosigue: "En los escritos de Gao Xingjian la literatura renace de la locura del individuo para sobrevivir a la historia de las es-

cras. Es un escepticismo perspicaz que no pretende ser capaz de explicar el mundo. Gao ampara que ha encontrado la libertad en la soledad".

La interpretación de estos pa-

los latinoamericanos Mario Vargas Llosa y Carlos Fuentes; incluso se pregunta que si el premio roza en su chino, el elegido sería Pär Lagerkvist (vease recuadro). El dictámenes afirma que el Nobel reconoció en Gao "una obra de valor universal, de ancho ins-

piración y la dimensión. En los tres últimos adiciones del Nobel han sido distinguidos escritores "progresistas": Darío Fo, José Saramago y Günter Grass. La designación de Xingjian no es una excepción en este rambo.

La interpretación de estos pa-

los

"La parada del autobús", que ironizaba a la Revolución Cultural, causó la exasperación de las autoridades que no dudaron en calificarla de "texto más pernicioso que se haya publicado desde la creación de la República Popular".

En los occidentales el nombre Xingjian quiere decir poco. Hasta el momento se especula

sobre si la Academia Sueca le

entregará el premio a escritores

languidecientes como

Justicia y la democracia. En los tres últimos adiciones del Nobel han sido distinguidos escritores "progresistas": Darío Fo, José Saramago y Günter Grass. La designación de Xingjian no es una excepción en este rambo. Poco de esta manera se está formulando desde Suecia una demanda de pluralismo, reformas democráticas y vigencia de los derechos humanos en China.

Inquietante también es encender la biografía de Xingjian del contexto histórico en que se desenvolvió. Nació en Guanzhou (China continental) el 4 de enero de 1940 en una familia de clase media, un padre eroce y su madre actriz. Graduado en francés, la Revolución Cultural lo confinó en un campo de reeducación durante diez años (1966-76) y lo obligó a contruir todos sus escritos. Durante la dictadura liberada por Deng Xiaoping pudo recomenzar su tarea literaria tanto como escribir como traducir —fue el traductor de James Joyce, Beckett y Proust—. Fue uno de los lle-

res del movimiento modernista que poseían una evocación estética, especialmente con el teatro del absurdo, y contribuyó al conocimiento de los grandes escritores occidentales contemporáneos. A fines de los setenta empezó a publicar ensayos y ensayos como el que se dedica "a las raíces de la novela moderna". En 1982 aparecieron tres obras de teatro que fueron representadas por la Compañía del Pueblo de Pékin. Señal de alarma, El sombrerodevalijas y La parada del autobús. Esta última, que ironizaba a la Revolución Cultural, causó la exasperación de las autoridades que no dudaron en calificarla de "texto más pernicioso que se haya publicado desde la creación de la República Popular". Para Gao, no importa los tiempos más difíciles. Aunque sigue escribiendo sus obras cifradas en los acorazados ojos de la censura bajo la siniestra acusación de "constitución experimental". En 1986 fue prohibida su pieza La otra orilla. Para claudar el acojo el



Premio Nobel a la literatura y a la disidencia chinas [artículo]

Eduardo Kimel.

Libros y documentos

AUTORÍA

Kimel, Eduardo

FECHA DE PUBLICACIÓN

2000

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Premio Nobel a la literatura y a la disidencia chinas [artículo] Eduardo Kimel. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)